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者是台大物理系大一新鮮人。想當初要
進入台大物理，除了要與各地物理高手
激戰二階篩選考試，還要對抗師長同學

懷疑的眼神，自是不容易的一件事。因此編者
好不容易進了物理系，便想要了解同學們進物
理系的理由與歷程都類似嗎？又是懷抱著甚麼
願景來讀大學的？

文／陳柏均

 物理新鮮人專訪：

為了達到此目的，編者的計劃是發問卷詢問各位同學兩個問題：

1   物理系是否是當時填科系時的第一志願？

2   比較嚮往業界還是學界的工作性質？

收齊問卷後再依照問題 1  、 2  的回答分成四類，按照人數
分析這兩種分類之間的關係。然後再在這四類中分别找一些
人根據問卷的回答來進行訪談。
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本屆台大物理一年級人數 73 人，實際就讀者 63 人，其中 39 人有
回覆表單。以下是四個分類分別佔有回答問卷人數的比例。可以
看到回收問卷當中，問題 1  的統計以物理系為第一志願者較多，

而問題 2  以對於學界較嚮往者為多數。而以問題 1  、 2  交叉分四類來看
會發現總人數中過半的同學屬於「當初物理系是第一志願」且「較嚮往學
界」的分類，而以物理系為第一志願而較嚮往業界的人數也有前者的一半 ,
接近三成；當初填志願時物理系不是第一志願的同學則大多比較傾向業
界。

統

Statistics計

編 : 物理系何時與如何成為第一志願呢？

甲 : 我幾乎可以說是為了天文而來讀物理
的。從小我就對天文特別有興趣，喜
歡觀星也喜歡涉獵天文相關知識，也
曾經受孫維新教授的演講所啟發。高
中時更參加地科奧林匹亞，而發現與
地科的其他領域如大氣、地質與海洋
相比，發現自己還是比較喜歡天文，
於是第一志願便是領域有包含天文物
理的物理系了。

編 : 物理系為第一志願父母的反應是甚
麼？

甲 : 父母當初很反對，填志願時還強迫我
要填陽明醫科，是一階篩選過了以後
我清楚表明我不可能去陽明的二階面
試，而且就算上了我也不可能去讀，
我的父母才死了這條心。不過如今父
母倒是都很支持我的選擇，不會在背
後說些懊喪的話。

編 : 對於未來希望的工作性質有何想法？

甲 : 由於從小到大總是熱愛天文，而且對
於物理其他領域的接觸尚嫌少，所以
目前還是希望走天文學界為主，對於
科學教育推廣也十分有興趣。非常嚮
往可以變成孫教授這樣的人物！

編 : 物理系何時與如何成為第一志願呢？

乙 :「物理系是第一志願」是高三才成形
的想法。事實上我從高一到高二志向
相當偏一類，花很多時間在模擬聯合
國，且第一志願是政治系國關組。但
之後發現參與政治的那種壓力實在不
是我這種個性所能承受，因而萌生了
而物理是我其中最有興趣的，因此物
理就變第一志願了。

編 : 以物理系為第一志願師長的反應是甚
麼？

乙 : 我的父母師長對於我要讀甚麼科系始
終抱持自由開放的態度，幾乎完全沒
有阻撓。（除了都是資工出身的父母
不太建議我讀資工系。）

編 : 進入物理系後跟想像有何落差呢？

乙 : 我本來就知道物理系是相當難讀的一
個系，而進來後發現的確真的是如
此，但是發現只要肯花時間下功夫，
功課還是趕的上的。但伴隨而來的便
是完全沒有休閒時間，比高中還忙。

編 : 對於未來的學習有甚麼規劃？

乙 : 會希望可以出國留學，而當然學費是
一大問題。因此除了會努力爭取獎學
金，也考慮到公立大學免學費而且學
術地位也高的德國留學。目前已經有
在學校內修德文，提早開始準備。

編 : 對於未來希望的工作性質有何想法？

乙 : 我目前對未來其實還沒什麼想法，只
知道我比較不喜歡業界那種巨大壓力
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以物理系為第一志願且傾向學界

同學甲
建中數資畢，曾經參加地
科奧林匹亞進入選訓營
前半。對天文特別熱衷。

同學乙
成功高中畢。曾赴紐約國
際模聯上台發表。平時頗
關心國際事務。

    這個部分找了七個人進行質性訪談，這七個訪談對象的選擇基本上首先以願
意接受訪談的意願為第一考量，再以各地域、公私立高中、以及特殊班與普通
班都有涵蓋為原則。訪問的問題則依據該訪談對象問卷上的問題 1  、 2  與附加
問題「物理外的其他興趣」的填答情況，以及編者對他的瞭解而定。
    理論上分類應該會有四組（見上頁圖），但是「物理系不是第一志願且傾向
學界」的組別只有一個人、又較不願意接受訪談，所以以下訪談缺乏屬於這組
的人。

　　探討本屆大一同學選擇物理系的動機、歷程與目標
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編 : 是怎麼決定物理是第一志願的呢？

丙 : 以往國中的自然科中我就比較喜歡物
理的基礎性，覺得物理是容易統籌其
他領域的科目，也較易圖像化，因此
興趣就比較偏向物理；而自從上高中
後發現物理與化學是分開的兩個科
目，就決定走上物理一途。

編 : 物理的什麼部分吸引你呢？

丙 : 事實上我不喜歡刻意去算物理題目，
而是喜歡「了解與想像物理」，並且
將其應用在可以發揮創意的事情上，
例如我就喜歡動手做，用齒輪等機械
組裝機關，因此高中時還獲得思源科
學競賽的第一名。至於真正去做機械
或電機電路那類就比較不感興趣，所
以其實並不會想讀機械或電機。

編 : 父母師長對於你的科系選擇有甚麼影
響？

丙 : 父親本來希望我讀牙醫，但知道我想
讀物理後也是笑笑以對，沒說什麼；
母親也是放任我自由選擇。但填志
願前夕父母還是會最後一次的試圖
讓我填牙醫，但我堅決反對所以最後
達成的共識是第一志願填物理，但第
二志願本來想填數學，後來改填工學
院的科系。學校老師在指考成績出來
前本來以為我無法上牙醫，所以聽到
我要讀物理是十分贊同的 ; 但成績一
出來，就說「你一定要給自己一個機
會」，鼓吹我填三類。雖然最後在我
堅持下還是尊重我的意思，但還是建
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同學丁

人稱教皇，南一中科學班
畢，曾參加物理奧林匹亞
取得備取國手資格。對數
學了解頗深，目前已經開
始修習物理系與數學系的
高年級課程。

編 : 是甚麼時候開始接觸物理與數學的 ? 
怎麼決定物理系是第一志願的？

丁 : 我數學其實接觸的很早，國小就參加
過奧林匹克競賽，國中更參加了市長
盃、城市盃等競賽。相較之下，我國
二之前根本沒碰過甚麼物理，而且還
是國中自然科差點被當的那種。會接
觸物理是因為國三時發現如果不考科
學班根本就上不了南一中，於是在全
力準備自然科考試的同時，慢慢發現
物理有趣的地方，從此就開始大量
接觸物理。加上後來參加物理奧林匹
亞，對物理的瞭解更深了，而自然科
中又不喜歡生物跟化學，於是自然而
然就進物理系了。

編 : 父母師長同學對於你想讀物理系有甚
麼看法呢？

丁 : 父母是自由放任完全沒意見，因為他
們從我小時候就被我說服我不適合走
醫科了（笑）。師長同學則都覺得我
不去讀物理系才奇怪，因為我高中真
的花太多時間在物理上了。

編 : 你同時熱愛物理跟數學，那數學會讓
你對物理某些領域特別有興趣嗎 ? 對
物理跟數學的關係有何看法？
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丁 : 應該是說，我物理中最有興趣的是高

能理論中的弦論，而數學最有興趣的
是微分幾何，而這兩個學門事實上相
關性非常大（例如卡拉比－丘流形等
等），因此應該是說我喜歡這種物理
跟數學的結合吧。事實上我並不喜歡
全都是數學的物理，但我也不喜歡有
些人太強調物理的思考方式而刻意摒
棄數學。

編 : 你說你也接觸不少電機相關，那你對
電機領域有甚麼看法呢 ?

丁 : 高中時就曾用 Arduino 接電路做防盜
器，但發現其實我不太喜歡接電路的
過程，覺得其實挺無聊的。事實上我
比較喜歡的是設計 logic gate（邏輯
閘），就是當你把一台電腦拆成元件
再拆成小元件……到最後最基礎的單
元就是一個一個邏輯閘，而我喜歡從
邏輯閘開始建立一台電腦的過程。至
於量子電腦的部分，之前有讀過一些
相關資料，覺得挺有趣的，未來也會
想接觸。

編 : 那針對你有興趣的物理領域，有甚麼
行動或規劃了嗎？

丁 : 我很喜歡上開放式課程網去找喜歡的
課程，事實上當初 Coursera 一出來
我就開始使用了。我覺得自學能力真
的重要，尤其在這個網路時代有太多
資訊可以在網路上找到了。至於學校
的課程方面，我現在已經在修古典電
力學以及數學系的分析課程，未來會
希望可以修習幾何學相關的課程。

以物理系為第一志願且傾向業界

編 : 物理系何時與如何成為第一志願呢？
與決定想走業界的關聯為何？

戊 : 我在高一時就覺得想讀物理系了 ( 當
時算一種感覺吧 )。但事實上篤定想讀
物理要到高二，因為高二時萌生了想
創業的想法，但是覺得不想到工學院
相關系所學那些已經被摸透的技術，

因為就我所知，當一種技術在應用上
已趨飽和，要突破往往需要回到基礎
科學，因此我希望就讀理學院打好基
本功。而基礎科學中我相對有興趣的
是物理，因此就決定讀物理系了。

編 : 以物理系為第一志願父母的反應是什
麼？

戊 : 我的父母都在竹科上班，父親是電機
工程師，母親則是半導體工程師。我
的父親與祖父都希望我讀電機（事實
上，父親之前會讀電機就是因為祖父
的鼓吹）；相較之下我的母親則支持
讓我自由選擇。

編 : 對於未來規畫有何想法 ?

戊 : 我希望可以出國留學（主要希望到美
國），但又希望可以創業，因此我的
理 想 便 是 像 矽 谷 的 某 些 創 業 者（ 如
Steve Jobs 或 Elon Musk） 一 樣， 還
在學（或還在就學年齡）就跟志同道
合者合夥創業。目前對於商管相關課
程還不感興趣，但如果大三以後所學
既廣，心中已掌握一定的方向，可能
會 修 習 一 些 創 業 所 需 能 力 的 相 關 課
程。

編 : 父母在竹科工作有讓你對電機與電子
材料相關有比較多了解嗎？創業的想
法是否是有受到甚麼人事物觸發？

戊 : 事實上我的父母並沒有給予我特別多
相關資訊，倒是他們十分鼓勵我去

「冒險」。我們家有訂《天下雜誌》，
而我的母親常常會跟我分享討論雜誌
中的人物故事，當中就包含許多創業
的範例。所以我父母給我的觀念就是
勇敢追夢，但同時自己也要付出相對
應的努力才能把握住機會。除了父母
的影響，我也從中國的一個節目「邏
輯思維」學到很多創業者的思維或價
值觀。

的氣氛，因此希望如果可以走學界，
做自己喜歡的事情 ( 當然我知道學界
壓力也不小，但我如果做的是我喜歡
的工作我也甘之如飴 )。而且就我所
知，走學界雖然收入不高，當研究助
理或博後的薪水是至少還養的活自己
的。

同學丙
興國高中畢。曾參加思源
科學競賽獲得第一名。就
讀的高中是私立高中，因
此填志願時受到學校的壓
力頗大。

第二志願以後還是填牙醫等科系。同
學對我的第一志願是物理沒有第二種
看法，就是「智障才會去讀這種系」。

編 : 未來工作型態為何會想要以學界為主
呢 ?

丙 : 不想進業界是因為我喜歡當個「自由
的思考者」，不需要為了想如何賺錢
（或為了上頭要如何賺錢）工作，我
受不了這種精神上被限制的生活。至
於留學應該有考慮，會以德國（學費
低廉）與美國為主，但目前還沒什麼
想法。

同學戊 竹中畢，父母都在竹科工
作。夢想是自行創業。
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由以上訪談可知，就讀物理系的人非常多樣。以下試就時序討論物理系大一學生的
高中經歷、選課歷程、現況以及未來規劃。

高中時期有些人熱衷於物理與數學競賽，例如物理奧林匹亞；但也有許多人參加比較
不一的活動，例如地科奧林匹亞、機關設計比賽，甚至模擬聯合國等，可見就讀物理
系者有許多是高中時並沒有投入大量精力於物理的。從訪談可以看到許多同學填物理
系的理由是單純因為喜歡科學，而自然科中相較於化學與生物比較喜歡物理。但其實
也可以看到有喜歡生物甚於物理的同學，例如同學庚。還可以看到有些同學以前是比
較喜歡數學的，而對於物理的喜愛是之後才被發掘出來。

而在選校系填志願時，以物理系為第一志願的人有些的確遭遇到不少阻力，例如同學
甲與丙填志願時就曾經面對家長或校方的反對；然而從其他同學的訪問也可以看到，
現在已經有許多父母並不會限制孩子的就讀科系，而是讓孩子自由發展、自行選擇，
即使當初以電機系第一志願的同學己，也並非因為家長的要求，而是出於自己的想法。

進入物理系一個學期後的現在，有些人已經有明確的目標領域，有些人則是待日後再
慢慢摸索；有些人已經確定自己以後想要從事業界工作，也有人比較偏好學術研究。
而大部分的同學目前以認真修好大一的課為目標，但也是有人已經修到大三的課或到
外系修習有興趣的課程。

無論選擇為何，可以看到系上有許多同學已經很有自己的想法，並且付諸行動。其中
有兩位想創業的同學特別值得一提，其中同學戊認為基礎科學可以提供不一樣的視野
所以第一志願是物理系，而同學己的第一志願則是電機系，可見無論物理系是不是你
的第一志願，創業精神已經早已存在於某些同學心中（相信系上有許多人與他們有類
似的想法）。而如同同學戊所言，只要願意付出相對應的努力，勇於冒險精神是應該
被鼓勵的。

至於未來規劃的部份，事實上由於大部分的大一新生太多東西還沒學到，因此大都還
沒有甚麼方向，大抵只能定下範圍比較大的目標，例如「我比較嚮往學界，又比較喜
歡某領域」或「我比較想創業」等。然而還是有少數學習進度較快的同學其學習規劃
可供日後參考。例如同學丁熱衷於弦論，於是目前已經到數學系修習達成該目標所需
要的數學課程，也會在線上課程網站如 Coursera 修習課程。如他所說，在現在這個資
訊取得如此容易的時代，自學能力將是一個人未來面對機會時能否儲備夠多相關能力
的前提條件。

總而言之，物理系的新鮮人們背景經歷都大不相同，目標也南轅北轍。希望這篇訪談
的內容可以提供跳脫同溫層的機會，知道有各種不同的想法存在；而與自己志向相似
的人，有其經歷與規劃可供參考。

編 : 你原本的第一志願是什麼 ? 物理系又
是填科系時的第幾志願呢 ?

己 : 我的第一志願是電機系，物理系是我
的第二志願。

編 : 電機系一直是你的第一志願嗎 ? 有受
到師長的影響嗎 ?

己 : 並不是的。我高一時的第一志願是數
學系，但是升上高二以後家裡的經濟
壓力讓我萌生了「賺錢還是比較重
要」的想法，而數學系對我來說不確
定性實在太高了，對物理又比對化學
有興趣，所以第一志願就變成了台大
電機系，而就業不確定性（對我來說）
稍大的台大物理系就變成第二志願。
這個轉變過程是我自己的想法，我的
父母與師長並不會干預我對科系的選
擇。至於數學，我現在還是很喜歡的，
可能大二會去選數學系的分析吧。

編 : 你說你較傾向走業界，那關於未來規
劃有沒有一些具體想法了呢？

己 : 我大三後會想要修些與財金有關的課
程，而畢業之後以目前的想法可能會
考慮電機研究所。由於經濟因素，我
不會想要出國留學，而應該會傾向研
究所畢業後就先進入業界賺一些錢，
累積資金後之後再找朋友合資創業
（事實上高中同學都約定好了）。

編 : 那雖然物理系不是當初的第一志願，
現在你對這個系的感想是？

己 : 我覺得這個系的氛圍其實讓我還蠻喜
歡的，因為學門的方向十分寬廣，除
了可以走我原本想走的電機之外，或
許日後還可以接觸到許多材料相關，
而這是我以前比較少認識的。總之我
覺得又多了一些選擇。

同學庚
彰中畢，填志願時的志願
序沒有透漏。對生物相關，
尤其是腦科學領域最有興
趣。

編 : 你在問卷中回答物理以外有興趣的領
域有生物、醫學、電機與材料，可以
談談你對這些領域的想法嗎？

庚 : 填科系那時我最屬意的領域應該是生
命科學吧，自從小時候有聽過相關演
講就尤其對於神經、腦科學感興趣。
至於醫學系，填科系時也是有填在比
較前面，但是並不特別喜歡因為覺得
學的東西過於龐雜。至於電機相關是
因為從小電腦玩很多，因此對於科技
產業很感興趣，但是對於寫程式的資
工又感到畏懼，因此比較喜歡偏硬體
製造的部份。材料相關則是進物理系
之後慢慢有接觸，當初填科系時接觸
不多，所以沒把材料系填在前面，但
上大學後接觸了一些凝態相關的展示
與參訪後覺得也是可以考慮的方向。

編 : 你說你當初會畏懼寫程式，那麼你現
在對於普物課程與程式結合的作法有
甚麼看法？

庚 : 我是覺得還滿新奇的而且符合時代潮
流，學會圖像化也讓我覺得收穫很
多。而就算寫不出來系上也有許多
神人可以求助，所以對寫程式也不會
覺得那麼畏懼了，課程也都還挺適應
的。

編 : 你說你對於腦科學相關有興趣，那有
去了解系上與中研院的生物物理領域
嗎？

庚 : 當初系上安排中研院參訪的時候就有
看到一些關於神經細胞的研究，包括
活體細胞的培養，也有看到數位化的
立體神經網絡模型，可惜參觀時間太
短所以無法再深入了解。以後如有餘
力會希望到相關實驗室去實習，因為
這結合了我的興趣與未來系上所學。

分
I n t e r v i e w

類訪談

物理系非第一志願且傾向業界

同學己
中一中畢，填志願時第一
志願是電機系，第二志願
是物理系。未來有自行創
業的打算。
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